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1 Einladung zur Bezirksversammlung 2023 

Liebe Mitglieder des Bezirks Mannheim Bergstraße, liebe Diözesanleitung, liebe 

Gäste, 

 

hiermit laden wir euch ganz herzlich zur 

 

Bezirksversammlung am  

05. Februar 2023, um 10 Uhr in der  

Ferienkolonie St. Georg, Heiligkreuzsteinach 

ein. 

 

Dieses Jahr werden wir wieder zu unserer gewohnten Zeit und Ort unser diesjähriges 

CU veranstalten. Wir hoffen, euch alle dort begrüßen zu können. 

Es sind keine Vorstandswahlen vorgesehen, jedoch werden wie gewohnt 5 Mitglieder 

für den Bezirks e.V. gewählt werden. 

Anträge, außer der Terminplanung, liegen bisher nicht vor, können aber auf der 

Bezirksversammlung (als Initiativantrag) eingebracht werden.  

Wir möchten mit euch gerne über das vergangene Jahr sprechen und auch die 

zukünftige Planung in Angriff nehmen. Wir werden insbesondere zum Thema 

Bezirkslager 2023 auf dem CU informieren. 

Den Rechenschaftsbericht erhaltet ihr rechtzeitig vorab. Wie die letzten Jahre auch, 

wird er auch als Aushang in Heiligkreuzsteinach verfügbar sein. Wir freuen uns auf 

eure Anmerkungen, Fragen und Anregungen hierzu. Ihr werdet hierzu die Möglichkeit 

haben, vor Ort mit den Verfassern der einzelnen Berichte ins Gespräch zu kommen. 

Falls ihr nicht das gesamte CU-Wochenende teilnehmen wollt oder könnt aber zur 

Bezirksversammlung kommt, meldet euch für eine bessere Planung bitte zu dieser 

an. Bitte vergesst nicht, eure Stimme an ein aktives Stammesmitglied zu delegieren, 

falls ihr nicht an der Bezirksversammlung teilnehmt. So können eure 

Stammesinteressen auf jeden Fall gewahrt werden.  

Beigefügt findet ihr die Tagesordnung. 

 

Achtung: Auch wenn die aktuelle Lage derzeit keine nennenswerten 

Einschränkungen erfordern, möchten wir euch trotzdem bitten, euch vorab zu testen 

und nur bei einem negativen Corona-Test zu kommen. Wir vertrauen auf eure 

Rücksicht uns allen gegenüber.  

 

Wir freuen uns auf euer Kommen! 

Viele Grüße und gut Pfad, 

Lale, Fabian und Georg 



 

 

2 Mitglieder der Bezirksversammlung 

Stämme 

Stamm Vorsitzende(r) Vorsitzende(r) Kurat(in) 

St. Bernhard / MA Neckarstadt Esther Stumpf Simon Feike Lasse Thiel 

Thomas Morus / MA Neckarau Robert Paus Laura Wicher Lisa Stegerer 

St. Bonifatius / MA Friedrichsfeld Malte Grönemann Larissa Matt vakant 

St. Lioba / MA Käfertal Steffen Maul Alexandra Pollag vakant 

Johanniter / Hemsbach Sina Fink Tim Dreikluft Maximilian Hujer 

Cherusker / Laudenbach Ronja Ball Arne Lohmeier vakant 

Guy de Larigaudie / Sulzbach Nadine Sattler Stefanie Kohlmüller Georg Wurst 

St. Johannes / Leutershausen Moritz Hofmann Leon Bezouska Rabea Götz  

 

Stufendelegierte (werden auf den Stufenkonferenzen gewählt) 

Stufe 1. Delegierte(r) 2. Delegierte(r) 

Wölflingsstufe   

Jungpfadfinderstufe   

Pfadfinderstufe   

Roverstufe   

 

Bezirksleitung 

 Vorsitzende Vorsitzender Kurat 

Vorstand Lale Akman Fabian Kratzer Georg Wurst 

    

 Stufenreferent(in) Stufenreferent(in) oder Stufenkurat(in) 

Wölflingsstufe Denise Noe Bernhard Heck  

Jungpfadfinderstufe Alexandra Pollag Torben Miller 

Pfadfinderstufe Steffen Maul  

Roverstufe Melissa Kellner Marvin Schilling 

 

Beratende Mitglieder 

Referat Leiterbildung 
Klaus Kleiner, Karen Hauber, Maren Memmhardt, 

Nicole Beana Poletto, Malte Grönemann 

Stadtjugendring Denise Noe, Jonas Kratzer, Max Zabe 

1 Vertreter des BDKJ Mannheim  

1 Vertreter des BDKJ Heidelberg-

Weinheim 
 

1 Vertreter des Diözesanvorstandes Stefan “Elch” Häfner 

2 Vertreter des Rechtsträgers Fabian Berger, Moritz Kretz oder Lale Akman 



 

 

3 Tagesordnung der Bezirksversammlung 

1. Eröffnung und Begrüßung 

2. Feststellen der Beschlussfähigkeit 

3. Bestimmen des Protokollanten 

4. Verabschieden der Tagesordnung 

5. Rechenschaftsberichte 

 5. 1. Vorstand 

 5. 2. Stufen 

 5. 3. Referate 

 5. 4. Vertretung des Stadtjugendrings und des Kreisjugendrings 

6. Entlastung des Vorstandes 

7. Bericht des Rechtsträgers (e.V.) 

8. Wahlen 

 8. 1. Wahl von 5 Mitgliedern des e.V. 

9. Absprache der Termine 

10. Bericht zu Anträgen aus der letzten Bezirksversammlung 

11. Anträge und Antragsdebatte 

12. Bericht der DPSG Diözesanebene 

13. Bericht des BDKJ Heidelberg/Weinheim und des BDKJ Mannheim 

14. Sonstiges 



 

 

4 Bezirkstermine für 2023 

Hier sind die Termine, die wir bisher für das Jahr 2023 geplant haben. Uns ist es 

wichtig, dass sie mit den Stämmen abgestimmt werden, um Überschneidungen zu 

vermeiden, weitere Termine der einzelnen Stufen werden auf der 

Bezirksversammlung in die Liste aufgenommen. 

Wials Bezirk, haben uns verpflichtet, keine Bezirkstermine auf das Event-

Wochenende zu legen, an dem alle Diözesanstufenkonferenzen stattfinden werden 

und werben dafür, dass auch die Stämme ihren Leitern die Möglichkeit bieten, an 

dieser Veranstaltung teilzunehmen. 

 

Datum Aktion Ort 

17.03.23 - 19.03.23 Wölfi wills wissen Gengenbach 

14.07.23 - 16.07.23 WöDV-Leitertag Villingen-Schwenningen 

28.04.23 - 01.05.23 Bezirkslager 2023 Herrgottshübel (Homburg) 

24.11.23 - 26.11.23 Herbst DV Heiligkreuzsteinach 

17.12.23  Friedenslicht Mannheim 

09.02.24 - 11.02.24 CU 2024 Heiligkreuzsteinach 

 

Bezirksleitungs-Treffen und Bezirksvorstands-Treffen werden wir auf dem CU 

ausmachen.  

Für Stammesvorständetreffen werden wir zusätzliche Termine festlegen.  

Zuletzt sollten wir auch den Termin für das CU 2024 gemeinsam festlegen. 



 

 

5 Berichte 

5.1 Bericht des Vorstandes 

5.1.1 Mitglieder im Bezirk 

Mitgliederzahlen im Bezirk 20231 

 

 

Die Mitgliederzahlen betragen aktuell 510. Hierbei sind alle eingetragenen Mitglieder 

im Bezirk berücksichtigt. Wir haben einen kleinen Zuwachs von 14 Personen im 

Vergleich zum letzten Jahr zu verzeichnen. 

 

Auf der nächsten Seite folgen die Mitgliederzahlen und Verteilungen der Stufen 

innerhalb der Stämme.  

 

                                                      
1
 Mitgliederzahlen entnommen und teilweise angepasst aus NaMi. Stand: 10.01.2023 

Mannheim-Bergstraße 

St. Bernhard, Neckarstadt 52 St. Bonifatius, Friedrichsfeld 73 St. Lioba, Waldhof 67

Thomas Morus, Neckarau 108 Cherusker, Laudenbach 38 Guy de Larigaudi, Sulzbach 30

Johanniter, Hemsbach 37 St. Johannes, Leutershausen 107



 

 

 
 

 

St. Bernhard, Neckarstadt 

Wöfllinge 10 Jungpfadfinder 9 Pfadfinder 3 Rover 12 Leiter und Sonstige 19

St. Bonifatius, Friedrichsfeld 

Wölflinge 21 Jungpfadfinder 14 Pfadfinder 15 Rover 13 Leiter und Sonstige 12



 

 

 
 

 
 

St. Lioba, Waldhof 

Wölflinge 10 Jungpfadfinder 13 Pfadfinder 11 Rover 17 Leiter und Sonstige 20

Thomas Morus, Neckarau 

Wölflinge 34 Jungpfadfinder 8 Pfadfinder 9 Rover 21 Leiter und Sonstige 20



 

 

 
 

 

Cherusker, Laudenbach 

Wölflinge 8 Jungpfadfinder 17 Pfadfinder 5 Rover 0 Leiter und Sonstige 8

Guy de Larigaudi, Sulzbach 

Wölflinge 11 Jungpfadfinder 4 Pfadfinder 7 Rover 0 Leiter und Sonstige6



 

 

 
 

 
  

Johanniter, Hemsbach 

Wölflinge 5 Jungpfadfinder 8 Pfadfinder 0 Rover 12 Leiter und Sonstige 10

St. Johannes, Leutershausen 

Wölflinge 32 Jungpfadfinder 19 Pfadfinder 13 Rover 11 Leiter und Sonstige 32



 

 

5.1.2 Situation in der Bezirksleitung 

Derzeit ist eine Position als Referentin der Pfadfinderstufe unbesetzt. Wer Interesse 

daran hat, Pfadfinderreferent:in zu werden, sollte sich mit der Bezirksleitung in 

Verbindung setzen. Voraussetzungen dafür sind, dass du dich für die Pfadfinderstufe 

und den Bezirk interessierst und mindestens 18 Jahre alt bist.  

Neue Perspektiven und tatkräftige Helfer:innen sind jedoch immer willkommen, um 

auch für die Zukunft einen reibungslosen Ablauf zu gewährleisten. Wir freuen uns 

über jeden, der auf Bezirksebene reinschnuppern möchte oder sich als Kandidat für 

ein Amt zur Verfügung stellt.  

Mehr zu den einzelnen Stufen findet sich in den Berichten der Stufen in Kapitel 5.2. 

Ebenso sind die Details der Arbeit im Bereich Bildung in einem gesonderten Bericht 

zusammengefasst (Kapitel 5.3.1). 

  



 

 

Hier nochmals die Bezirksleitung in der Übersicht: 

Bezirksvorsitzende Bezirksvorsitzender Bezirkskurat 

Lale Akman 

 

 

Fabian Kratzer 

 

 

Georg Wurst 

 

 
Stufenreferent*innen 

Wölflinge 

Denise Noe 

 

 

Bernhard Heck 

 

 

Jungpfadfinder 

Alexandra 

Pollag 

 

 

Torben Miller 

 

 

Pfadfinder vakant 

Steffen Maul 

 

 

Rover 

Melissa Kellner 

 

 

Marvin Schilling 

 

 

Fachreferat Bildung 

Klaus 

Kleiner 

 

 

Karen Hauber 

 

 

Maren 

Memmhardt 

 

 

Nicole Baena Poletto 

 

 

Malte Grönemann 

 

 



 

 

5.1.3 Aktionen des Bezirks 

Auch im Jahr 2022 fanden im Bezirk wieder einige Aktionen statt. Die Auswirkungen 

von Corona machten sich noch zum Anfang des Jahres bemerkbar, weshalb ein paar 

Aktionen nicht wie gewohnt stattfinden konnten. Dazu an dieser Stelle nochmals der 

Dank an alle Beteiligten für die viele Mitarbeit in Durchführung und Organisation. 

Ohne die Referenten und die vielen weiteren freiwilligen Helfer wären diese Aktionen 

nicht möglich gewesen.  

Über die stufeninternen Aktionen und die Leiterbildungsangebote, wie z.B. die 

LeiterCon wird in den entsprechenden Stufen- und Referatsberichten ausführlich 

informiert. Diese fanden in einer Vielzahl statt, was das Bezirksleben aktiv und 

vielfältig werden ließ. Daher werden hier lediglich die Aktionen des gesamten Bezirks 

näher beleuchtet.  

Dieses Jahr fanden wieder die traditionellen Aktionen über das Jahr verteilt statt:  

Mitte des Jahres 2022 trafen sich Leiter und Rover auf einem CU für StuKos, 

Jahresplanung, inhaltliche Weiterbildung und zur Bezirksversammlung in 

Heiligkreuzsteinach. Das Treffen wurde ausnahmsweise im Juni durchgeführt, um 

den geltenden Corona-Bestimmungen gerecht zu werden. Die Stimmung war gut und 

es gab sehr viel positives Feedback, dass man das CU wieder im gewohnten 

Rahmen stattfinden lassen konnte. 

Im September 2022 fand das traditionelle Kinderspektakel im Mannheimer 

Luisenpark erneut statt. Wir danken hierbei allen Stämmen und Organisatoren, die 

das Event mitgestaltet haben. Zum Jahresende traf sich der Bezirk zu einem 

Gottesdienst mit Friedenslichtaussendung in der Jugendkirche Samuel.  

Der Kontakt zwischen den Stämmen konnte bei mehreren StaVo-Treffen gepflegt 

werden. Außerdem traf sich die Bezirksleitung zur gemeinsamen Arbeit und Planung. 

Dazu unten ausführlicher. 

Eines der nächsten großen Events im kommenden Jahr ist das Bezirkslager. Hierfür 

suchen wir noch tatkräftige Unterstützung. 

Ebenso ist der Bezirk gebeten worden, die Herbst-Diözesanversammlung im 

November 2023 durchzuführen. Dies bietet unserem Bezirk die Möglichkeit, Kontakt 

zu anderen Bezirken zu knüpfen und so in einen bereichernden Austausch zu treten.  

 

CU 2022 (22.07. – 24.07.22; Rover und Leiter des Bezirks) 

Das CU 2022 konnte dieses Jahr wieder wie gewohnt in Heiligkreuzsteinach 

stattfinden. Allerdings dieses Jahr im Sommer, um den geltenden Corona-

Bestimmungen gerecht zu werden. 

Der Austausch zwischen den einzelnen Stämmen wurde wieder verstärkt 

aufgenommen. Auch die Stufenkonferenzen konnten in einem gewohnten und 

produktiven Rahmen stattfinden, sodass für das restliche Jahr noch ein paar 

Aktionen stattfinden konnten. 

Auf der Bezirksversammlung wurden 5 neue Mitglieder für den e.V. gewählt. Weiter 

wurde über die Ausstattung der Stämme mit Erste Hilfe Kästen und ein Antrag zur 



 

 

Vorlegung eines Konzepts gesprochen. Dieses Konzept wird auf dem CU 2023 

vorgestellt werden. 

An dieser Stelle sei noch angemerkt, dass die Teilnehmenden sich grundsätzlich 

dafür ausgesprochen haben, sich real treffen zu können und es wieder im gewohnten 

Rahmen in Heiligkreuzsteinach zu tun. Ein alternatives digitales Angebot wäre bei 

den meisten nicht vorrangig gewählt worden, sondern nur, falls keine andere 

Möglichkeit bestanden hätte. Daher freuen wir uns, das CU 2023 wieder in Präsenz 

stattfinden lassen zu können.  

 

Weltkindertag/ Kinderspektakel (24.09.2022; Kinder und Jugendliche aus dem 

Bezirk Mannheim-Bergstraße) 

Dieses Jahr fand der Weltkindertag wieder im gewohnten Rahmen statt. Die Stämme 

Laudenbach und Sulzbach haben zusammen mit Klaus Kleiner und Joschi Kratzer 

die Aktion getragen. Wir konnten unter der Jurte die DPSG einer breiten 

Öffentlichkeit präsentieren. Es gab Stockbrot, ein Pfadfindersuchspiel und viele 

Informationen zu unserer Arbeit. Der Weltkindertag ist eine Möglichkeit für die 

Gruppen vor Ort, mit minimalem Aufwand das pädagogische Ziel „Kinder lernen, 

dass es Spaß macht, etwas mit und für andere zu gestalten”, zu erreichen. Auch die 

Öffentlichkeitsarbeit für die Pfadfinder kommt letztlich den Stämmen zugute. Hier 

könnten wir allerdings noch direkter auf die einzelnen Stämme Bezug nehmen 

beziehungsweise die Stämme, die die Aktion tragen, können direkter für sich 

Werbung machen. Wir wünschen uns, dass weiterhin immer zwei Stämme oder 

Stufen aus dem Bezirk diesen Tag ausrichten. 

 

Friedenslicht (11.12.21; alle Pfadfinder des Bezirks, junge Menschen aus den 

Gemeinden und Gruppierungen) 

Dieses Jahr wurde das Friedenslicht auf der Verteilstrecke in Mannheim 

Hauptbahnhof vom Bezirkskurat abgeholt. Anschließend brachte er es in die 

Jugendkirche SAMUEL, in der ein Aussendungsgottesdienst gefeiert wurde. Dieser 

wurde unter anderem von mehreren Stämmen besucht, welche das Licht weiter in 

die Gemeinden trugen. Das diesjährige Motto war „Der Friede beginnt mit dir“ und 

wurde thematisch aufgegriffen. Eine Besonderheit war, dass dieses Jahr die Kirche 

nicht beheizt war, um den Energiesparmaßnahmen gerecht zu werden. Stattdessen 

konnten sich alle am Ende der Aussendungsfeier noch bei einer heißen 

Kartoffelsuppe stärken. 

 

 

StaVo-Treffen/ BL-Treffen (diverse; Stammes- und Bezirksvorstände bzw. 

Bezirksleitung) 

Mehrere StaVo-Treffen und reger Signal-Kontakt fanden über das Jahr verteilt statt. 

Teilweise mussten diese aufgrund der geltenden Corona-Bestimmungen oder aus 

organisatorischen Gründen online stattfinden. Hierbei fand Organisatorisches seinen 

Platz, die Abstimmung untereinander wurde gewährleistet und der 

Kommunikationsfluss aufrechterhalten. Die einzelnen Stämme haben hier die 



 

 

Gelegenheit ergriffen die anderen über ihre stammesinternen Aktionen zu 

informieren. Wir erhoffen uns hiervon einen regen Kontakt unter den Leitern, welcher 

die Bezirks- und Stammesarbeit bereichert und bestärkt.  

Die Bezirksleitung kam zu einigen Treffen zusammen, in denen die gemeinsame 

Arbeit reflektiert, neu gedacht, vorbereitet und organisiert wurde. Besonders möchten 

wir hier die Bezirksklausur am 04. Dezember 2022 erwähnen. Die BL verbrachte, wie 

schon im vorangegangenen Jahr, einen ganzen Tag zusammen, um sich besonders 

mit dem CU, unserem alljährlichen Leiter- und Roverwochenende, zu beschäftigen. 

Neue Ideen, Gedanken und Impulse sowie Altbewährtes fanden ihren Platz in der 

diesjährigen Planung für das anstehende CU 2023. Die BL erlebte diesen Tag als 

besonders gewinnbringend im Hinblick auf Zusammenarbeit stärken, Reflexion und 

neue Perspektiven schaffen. 

 

Bezirkslagervorbereitungstreffen (verschiedene Stämme und Einzelpersonen) 

Wir konnten auf mehreren Treffen bereits erste Vorbereitungen für das Bezirkslager 

2023 treffen. Unter anderem wurde hierbei die Lagerleitung und Organisationsteams 

gebildet, die sich um Planung, Material, Anmeldung, Anreise, Küche und viele 

weitere Dinge kümmern. Einzelne Treffen der Organisationsteams gewährleisteten 

einen reibungslosen Start in die Organisation. Wer sich noch gerne an der 

Organisation beteiligen möchte, ist herzlich eingeladen und kann jederzeit auf den 

Bezirksvorstand zugehen. 

5.1.4 Außenvertretung des Bezirks 

Verbandsintern 

An der Frühjahres-DV in Merzhausen bei Freiburg am 14.05.2022 nahmen Fabian 

Kratzer und Georg Wurst, sowie Viviane Skarke als Vertretung für Lale Akman für 

unseren Bezirk teil. 

Auf Diözesanebene waren wir auf der Herbst-DV vom 25.-27.11.2022 dieses Jahr 

durch Georg Wurst vertreten, da aus terminlichen Gründen die beiden anderen 

Vorsitzenden leider keine Zeit hatten. Diese fand im gewohnten Rahmen in 

Gengenbach statt.  

Auf Diözesanebene ist der Vorstand gerade im Umbruch. Auf der 

Diözesanversammlung konnte ein neuer Diözesankurat gewählt werden, der im 

kommenden Jahr 2023 sein Amt antritt. Wir freuen uns schon auf die 

Zusammenarbeit. Weiter mussten wir leider Patricia Kaiser als Diözesanvorsitzende 

verabschieden. Wir danken für die tolle Zusammenarbeit. 

  

 

Verbandsextern 

BDKJ Mannheim 

Dieses Jahr fand nach längerer Pause eine Dekanatsversammlung des BDKJ 

Mannheim statt. Hierbei wurde eine neue Dekanatsleitung gewählt, sowie eine 

Satzungsänderung zur Verteilung der Sitze im Vorstand beschlossen. 



 

 

BDKJ Heidelberg-Weinheim 

Bei der BDKJ-Dekanatsversammlung teilen wir uns die Vertretung mit den 

Pfadfindern des Bezirks Kurpfalz. Leider konnte dieses Jahr von Mannheim keine 

Vertretung teilnehmen. Mit der Jugendreferentin Manuela Truong stehen wir 

weiterhin in Kontakt. 

 

Stadt-/ Kreisjugendring 

Im Stadtjugendring (SJR) Mannheim sind alle Jugendverbände von Mannheim 

zusammengeschlossen. Der SJR Mannheim ist nur für den Mannheimer Teil unseres 

Bezirks zuständig. Wir haben als Bezirk dort zwei Stimmen (zusätzlich zum BDKJ 

Mannheim), die im vergangenen Jahr abwechselnd durch Denise Noe, Jonas Kratzer 

und Max Zabe wahrgenommen wurden. Denise Noe wird sich im kommenden Jahr 

anderen Aufgaben widmen und wird von Marvin Schilling und Larissa Matt abgelöst. 

Die vier Stämme an der Bergstraße liegen im Bereich des Kreisjugendring Rhein-

Neckar. Die Vertretung der DPSG (Bezirke Kurpfalz und Mannheim-Bergstraße) 

nimmt immer noch ein Vertreter vom Bezirk Kurpfalz wahr.  

5.1.5 Sonstiges 

Auch im vergangenen Jahr sind die Pfadfinder unseres Bezirks ein wichtiger 

Bestandteil ihrer jeweiligen Gemeinden gewesen und prägten die Jugendarbeit in 

unserer Gegend. Im vergangenen Jahr waren die Stämme nach Corona öffentlich 

aktiv und haben viele Aktionen veranstaltet, um das öffentliche Interesse 

aufrechtzuerhalten. 

Als Informationsquelle zu unseren Bezirk zu gibt es die Bezirks-Homepage, welche 

von Klaus Kleiner erstellt und gepflegt wird. Emails werden an Stammesverteiler 

geschickt, damit eine möglichst große Anzahl an Personen erreicht werden kann. 

Sollte irgendjemand E-Mails von Klaus vermissen, meldet euch am besten direkt bei 

ihm. Des Weiteren wurde eine Signal-Gruppe für die StaVos, sowie die 

Bezirksleitung eingerichtet. Sollte hierfür noch jemand Zugang benötigen, so melde 

man sich bitte bei dem Bezirksvorstand.   

Vor allem aber der persönliche Kontakt innerhalb des Bezirkes ist uns wichtig. Hier 

versuchen wir als Bezirksleitung präsent zu sein, Stammesversammlungen und 

Stammestermine im kommenden Jahr verstärkt zu besuchen und allgemein durch 

die verschiedenen Angebote, wie StaVo-Treffen, CU und vieles mehr, den regen 

Austausch zu ermöglichen und zu fördern.  Gerade im Hinblick auf die vergangenen 

Jahre hat sich gezeigt, dass wir gut innerhalb des Bezirks vernetzt sind und möchten 

dies auch weiterhin fördern.  

Wir möchten an dieser Stelle alle Stämme ermutigen, ihre internen Stammesaktionen 

auch im Bezirk zu bewerben. Durch gemeinsame Aktionen und Erlebnisse können 

Kontakte und Freundschaften neu geschlossen oder ausgebaut werden. Das ist eine 

gute Basis für aktive und lebendige Pfadfinderarbeit.  

Unsere Aufgabe als Bezirksleitung sehen wir nach wie vor im Servicebereich 

(begonnen mit der verbandsinternen und –externen Außenvertretung, der Führung 



 

 

von Datenbanken und der Erstellung von Zertifikaten bis hin zur Organisation 

bezirksübergreifender Veranstaltungen) und besonders in der Ausbildung. Die 

Qualität der Leiterbildung und ihr Stellenwert sind in unserem Bezirk sehr hoch 

angesiedelt und liegen uns sehr am Herzen. 

5.1.6 Ausblick 

In diesem Jahr gibt es wieder ein paar bereits gesetzte Termine: Neben dem CU sind 

dies das Kinderspektakel nach den Sommerferien und der Gottesdienst zum 

Friedenslicht im Advent. Außerdem werden Treffen in der Bezirksleitung, unter den 

StaVos und auf Stufenebene stattfinden, um die Bezirksarbeit weiterhin produktiv 

fortzuführen.  

Am CU wird es einen inhaltlichen Teil mit verschiedenen Workshopangeboten 

geben, welche ein möglichst vielfältiges Angebot widerspiegeln sollen. Unser Ziel ist 

es, das inhaltliche Angebot für Leiter und Rover besonders lohnenswert, individuell 

und interessant zu gestalten. Außerdem werden wieder StuKos, die 

Bezirksversammlung und die eV-Versammlung stattfinden. Neben dem spirituellen 

Get-Together möchten wir besonders im Abendprogramm den Fokus auf das 

gemeinsame Feiern, das Beisammensein und auf die Zeit sich kennenzulernen, 

auszutauschen und alte Freundschaften zu pflegen, legen. Durch den gewohnt 

frühen CU-Termin wollen wir ermöglichen, dass die Jahresplanung für die Stufen 

noch offener und freier erfolgen kann und wieder zum üblichen Rhythmus findet. 

Insbesondere das Bezirkslager 2023 ist ein großes Thema für nächstes Jahr. 

Gemeinsam mit dem gesamten Bezirk wollen wir auf dem Herrgottshübel ein 

verlängertes Wochenende verbringen und so allen Kindern im Bezirk ein 

unvergessliches Abenteuer ermöglichen. Ziel ist es auch, dass der Bezirk hierdurch 

noch näher zusammenrückt und so neue Freundschaften und Vernetzungen 

geschlossen werden können.  

Im Bereich Bildung wird im Laufe des Jahres 2023 erneut eine LeiterCon angeboten 

werden. An dieser Stelle möchten wir uns beim AK Leiterbildung bedanken, die es 

immer wieder möglich machen, die Leiterbildung in unserem Bezirk groß zu 

schreiben. 

5.1.7 Dank 

Zu guter Letzt möchten wir uns bei allen, die unsere Bezirksarbeit mitgestaltet haben, 

für ein produktives Jahr bedanken. Ohne viele helfende Hände, viele Ideen und 

investierte Zeit wäre eine so lebendige Pfadfinderarbeit nicht möglich. 

Wir freuen uns auf weitere spannende Jahre mit neuen Ideen, motivierten 

Mitleiter:innen und tollen Aktionen, welche im Gedächtnis bleiben. 

 

Für den Bericht 

Lale Akman, Fabian Kratzer und Georg Wurst 

(Bezirksvorstand)



 

 

5.2 Bericht der Stufen 

5.2.1 Bericht der Wölflingsstufe 

Wahl neue Wö-Bezirksreferenten: 
 
Denise hört nach 5 Jahren als Wö-Bezirksreferentin auf. Bernhards Amtszeit endet 

offiziell nach drei Jahren. Er lässt sich aber wieder aufstellen. 

 

Mitglieder im Bezirks-Wö-AK 
 
Jonathan Böhler St. Bernhard 
David Vegar Lioba 
Juliane Lauer St. Bernhard 
Simon Peter Leutershausen (seit einiger Zeit bereits im AK) 
Denise Noe Lioba (wird sich weiterhin im AK einbringen und unterstützen) 

 

Kommunikation mit den Stämmen im Bezirk Jahr 2021: 

Signalgruppe Kontakte berichtigt 

inaktive Leiter entfernt und Neuleiter hinzugefügt 

Kommunikation zu den einzelnen Stämmen läuft im Allgemeinen sehr gut. 

=> Hemsbach: 

Max Hujer teilweise über Whats App erreicht. 

=> Sulzbach: 

Steffi hat eine Biebergruppe in Sulzbach gegründet, die zusammen mit der 

Wölflingsstufe Gruppenstunde macht. Sie kann leider nicht bei den LR dabei sein, 

aber versucht immer wieder bei Aktionen mit Ihren Biebern mitzukommen. 

Die Referenten informieren Sie immer über WhatsApp, da kein Signal 

- Offizielle Dinge wie Einladung zur Stuko werden per Mail versendet 

- Anmeldungen für Aktionen etc. werden nur per Signal verschickt (einstimmig 

beschlossen). 

 

Termine: 

 

09.03.22  Stufenleitertreffen via Skype 

27.04.22  Stufenleitertreffen in Laudenbach mit Getränken und Knabberzeug 

14.06.22  Stufenleitertreffen in Lioba mit Grillen 

09.07.22  Wö-Bezirkstag in Laudenbach 

Wieder ein Stationenlauf (jeder Stamm überlegte sich eine Station) und 

anschließend grillen in der Laudenbacher Grillhütte und offene 

Spielerunde für die Kids 

  



 

 

22.07.22 – 24.07.22 CU und StuKo in HKS: 

Nach der langen Coronapause haben die Stämme sehr viele Aktionen in Ihren 

eigenen Stämmen dieses Jahr gehabt. Daher ist es schwierig gemeinsame Termine 

für mehr Aktionen zu finden. 

20.09.22   Wö-Bezirks-LR in Neckarau 

15.10. – 16.10.22  Wö-Bezirks Übernachtungsaktion 

Tagsüber Sportturnier Hindernis-Brennball in Lioba, abends 

Partypizzen bestellt, danach einen Film geschaut 

16.11.22   Wö-Bezirks-LR in Leutershausen mit Weihnachtsfeier (Grillen 

und Glühwein/Punsch) 

 

Ausblick 

18.01.23   Wö-Bezirks-LR in Friedrichsfeld mit StuKo 

17.03. – 19.03.23  Wö-Bezirks-We im Rahmen des Wö-Diözesan-We in 

Gengenbach („Wölfi wills Wissen“) 

Wir nehmen als gesamter Bezirk teil. 

28.04 – 01.05.23  Bezirkslager 

14.07. – 16.07.23  Diözesan-Leiter-We Grill and Chill in Villingen-Schwenningen 

Wir wollen als Bezirk teilnehmen 

Im Spätjahr   Wö-Bezirks-Spaßtag 

(noch nichts Genaues geplant) 

Für den Bericht 

Denise Noe und Sina Fink 

(Bezirksreferent:innen der Wölflingsstufe) 

 

5.2.2 Bericht der Jungpfadfinderstufe 

Veränderungen seit der letzten Stufenkonferenz: 
Die Stufenkonferenz fand am 23.07.22 auf dem CU statt. Hier ergaben sich keine 

Veränderungen oder Neuwahlen, weshalb Torben Miller und Alexandra Pollag 

weiterhin als Jungpfadfinder-Referent*innen tätig sind. 

  
Bezirksleiter*innen-Treffen: 

- 23.07.22: Stufenkonferenz 
- 02.11.22: Planung des Sportturniers mit Übernachtung 
- 02.12.22: Treffen auf dem Weihnachtsmarkt  
- Neue Termine werden bei den Treffen vereinbart. 

Bezirksaktionen: 
Im Jahr 2022 fanden keine Bezirksaktionen der Jungpfadfinderstufe statt. Die 

Kommunikation mit den Bezirksleiter*innen findet hauptsächlich über Signal und die 

Bezirksleiter*innentreffen statt. 



 

 

Auf der letzten StuKo wurde beschlossen, dass ein Jungpfadfinder-Bezirksturnier 

organisiert werden soll. Mit der Planung wurde Ende 2022 begonnen. Es wird 

Blindenfußball gespielt und im Anschluss gibt eine Filmnacht sowie Übernachtung in 

der Turnhalle in St. Lioba. 

Für Februar 2023 wird das bezirksinterne Schlittschuh laufen organisiert. 

  
Ausblick: 

- Schlittschuh laufen mit dem Bezirk am 07.02.2023 
- Blindenfußballturnier mit Filmnacht und Übernachtung in St. Lioba von 18.-

19.3.23 

 
Vielen Dank an dieser Stelle auch an die Leiter*innen der Jungpfadfinderstufe für ihr 
Engagement und die gute Zusammenarbeit! 

Für den Bericht 

Alexandra Pollag und Torben Miller 

(Bezirksreferent:innen der Jungpfadfinderstufe) 

5.2.3 Bericht der Pfadfinderstufe 

Leider lief im ersten Halbjahr 2022 keine Aktion der Pfadistufe. Wir haben uns 

deshalb auf der StuKo auf dem CU darauf geeinigt, dass wir im Herbst noch eine 

Aktion starten möchten, um die Zusammenarbeit in der nahen Zukunft wieder stärken 

zu können. 

Auf der StuKo wurde beschlossen, dass wir eine eintägige Pfadiübernachtung im 

Herbst anbieten möchten. Ebenfalls wurde beschlossen, dass wir als Bezirk mit auf 

die Diözesanveranstaltung „Track for Kidz“ fahren möchten. Für die Pfadi-

Übernachtung wurde noch ein Planungstreffen für die Leiter*innen geplant. Am 

19.09.22 trafen wir uns in den Gruppenräumen in Laudenbach, um die letzten Details 

für die Aktion zu besprechen. 

Die Pfadiübernachtung fand in Friedrichsfeld von Samstag, den 22.10.22 bis 

Sonntagmittag statt. Das Motto war „Kochduell“. Die Beteiligung war mäßig, es waren 

leider nur wenige Kinder aus drei Stämmen und 5 Leiter*innen aus 4 Stämmen vor 

Ort. Trotzdem hatten wir eine schöne Aktion, das nächste mal sind sicherlich wieder 

mehr Gruppenkinder und Leiter*innen dabei. 

Die geplante Teilnahme an „Track for Kids“ wird mit Spannung erwartet, stand heute 

haben wir über 40 Teilnehmer:innen angemeldet. 

Wir freuen uns auf erlebnisreiche, erfolgreiche Pfadi-Aktionen im Bezirk und danken 

den Leiter*innen der Trupps für die gute Zusammenarbeit. 

 

Für den Bericht 

Steffen Maul 

(Bezirksreferent:innen der Pfadfinderstufe) 



 

 

5.2.4 Bericht der Roverstufe 

Bericht der Roverstufe 2022 

 

2022 wurde die Rosskur in Dogern mit dem Motto „Asterix & Roverlix bei den 

Dogenern“ Ende Mai durchgeführt, wir waren mit mehreren Gruppen und einer 

Station vertreten. Den Stationenlauf hat eine Gruppe aus Hechingen gewonnen, 

welche die Rosskur im nächsten Jahr ausrichten soll (diese findet vom 05.05 bis 

07.05 statt). Des Weiteren konnten wir unser Roverlager über Pfingsten mit vier 

verschiedenen Stämmen und insgesamt 30 Teilnehmer:innen am Riedsee in Hessen 

realisieren. Hier haben wir in etwas untypischer Weise „Rover Rocken“ nachgeholt. 

Statt einer Kneipentour im Rock sind die Rover und Roverinnen mit einem 

Bollerwagen und natürlich im Rock zu einer kleinen Abendwanderung losgezogen. 

Auf dem Weg wurden dann kleine Spiele/Aufgaben aus den Kleingruppen gestellt. 

Wir möchten uns an dieser Stelle bei allen Helfer:innen, Roverleiter:innen und 

natürlich bei unserem fantastischen Küchenteam bedanken!  

Ebenfalls fand am 23.07. unsere diesjährige Stufenkonferenz wie gewohnt auf dem 

Bezirkswochenende (CU) statt. Auf die Initiative einiger Rover:innen auf dieser Stuko 

wurden sogenannte Bezirksgruppenstunden ins Leben gerufen. Die erste 

Bezirksgruppenstunde richtete am 14.10. der Stamm Neckarau aus. Dabei waren wir 

zuerst gemeinsam Lasertag spielen, und haben danach den Abend gemütlich in den 

Gruppenräumen ausklingen lassen. Die zweite Bezirksgruppenstunde wurde am 

02.12. vom Stamm St. Lioba ausgerichtet. Dabei waren wir zuerst auf der 

Gemeindekegelbahn Kegeln, und ließen danach den Abend gemütlich ausklingen. 

Wir bedanken uns bei beiden Stämmen für die Organisation und die tollen Abende 

und freuen uns bereits auf die nächste Bezirksgruppenstunde. 

Vom 30.12. bis zum 02.01. wird das Event Silwesternohe im Bundeszentrum wieder 

stattfinden, bei dem wir mit dem Bezirk zahlreich anwesend sind. 

Liebe Grüße und Gut Pfad  

Euer Roverreferen und AK 

 

Für den Bericht 

Melissa Keller und Marvin Schilling  

(Bezirksreferent:innen der Roverstufe) 

Antonia Roth und Lena 

(Bezirksarbeitskreis der Roverstufe)



 

 

5.3 Berichte der Referate 

5.3.1 Bericht des Bildungs-AK für die BV 2022 

Der Bildungs-AK des Bezirks besteht zurzeit aus Karen Hauber, Nicole Baena 

Poletto, Malte Grönnemann, Maren Memmhardt und Klaus Kleiner (als Referent). 

5.3.2 Rückblick 2021/22 

Veranstaltungen für den Bezirk 

Woodbadge-Module-Kurs (27.2.-5.3.22 und 1.-3.4.22) 

Auf der Kurswoche im Haus des BdP Stammes „Adler“ in Friedrichstal waren 13 

Teilnehmer*innen und auf dem Wochenende im Ziegelhaus 12 Teilnehmer*innen 

dabei. 

Im Team waren wir auf der Kurswoche mit Malte, Nicole u. Klaus zu dritt, auf dem 

Wochenende konnte auch Karen mit dabei sein. Für die Verpflegung bedanken wir 

uns bei Simon, Rabea und Adrian. 

Die Teilnehmer*innen kamen überwiegend aus dem Bezirk, drei kamen aus 

Neustadt, Ludwigshafen und Rheinmünster. 

Aus unserer Sicht war der Kurs ein Erfolg, wir hoffen, dass die Kontakte, die dort 

geknüpft wurden, sich positiv auf die Zusammenarbeit im Bezirk auswirken. 

LeiterCon (25.7.22) 

Im Juli wollten wir wieder einen Fortbildungstag für Gruppenleiter*innen anbieten, ihn 

jedoch auf ein Thema beschränken, statt wieder parallele Workshops anzubieten, da 

wir noch vom WBMK gut ausgelastet waren. 

Da die Katholische Kirche Diözese Freiburg die Richtlinie geändert hat und 

Schutzschulungen nun nach 5 Jahren, statt wie bisher 10 Jahren „verfallen“, sind wir 

von einem Bedarf an „Auffrischungsschulungen" ausgegangen. Wir hätten zur 

Ergänzung noch den praktischen Einsatz einer Kochkiste für unser Mittagessen 

ausprobiert und bei Bedarf auch noch parallel „Schutz-Erstschulungen“ angeboten. 

Da sich jedoch nur 3 Teilnehmer angemeldet hatten, ist die LeiterCon 22 leider 

ausgefallen. 

Es ist uns ein Anliegen, Themen anzubieten, die euch Leitern in den Stämmen 

wirklich weiterhelfen – darum sind wir auf Wünsche und Rückmeldungen 

angewiesen, womit wir euch bei eurer Leitungstätigkeit unterstützen können. 

Einstiegstag (26.11.22) 

Im November haben wir uns über die große Resonanz auf unseren Einstiegstag 

gefreut. Es hatten sich 21 Teilnehmer*innen angemeldet und mit dem AK erweitert 



 

 

um Laura Wicher und Rabea Götz waren wir 7 Teamer. Christine Kaiser und Oliver 

Schuppe wollten sich um die Verpflegung kümmern. 

Leider fielen dann krankheitsbedingt kurz vorher Nicole, Karen, Klaus und Christine 

aus. Bei der Krisensitzung am Abend vor dem Einstiegstag hatte sich der verbliebene 

Rest vom Team bereit erklärt, die Einheiten der Erkrankten zu übernehmen, denn 

aufgrund der großen Teilnehmer:innenzahl wollten wir den Tag ungern verschieben 

oder ausfallen lassen. Oliver hat sich alleine um die Küche gekümmert.  

Trotz dieser erschwerten Bedingungen ist der Tag gut gelaufen und wir hoffen, wir 

konnten allen Teilnehmer:innen etwas für ihre Gruppenarbeit vor Ort mitgeben. 

Veranstaltungen auf Diözesanebene 

Diözesane Ausbildungstagung „DAT“ (12.3.22) 

Die DAT 22 fand dieses Jahr als eintägige Online-Veranstaltung statt und den 

Schwerpunkt bildete der Austausch der Teams sowie mit der Diözesan- und 

Bundesebene. 

Karen und Klaus waren im Team dabei. 

Fazit und Ausblick 

Veranstaltungen für den Bezirk 

Wir treffen uns im Januar, um das Jahr 2023 in den Blick zu nehmen. Wir können 

uns wieder eine LeiterCon mit Workshops zu aktuellen Themen vorstellen und je 

nach Bedarf einen Modulekurs und/oder Einstiegstag in den Blick nehmen. Hier sind 

wir auf Rückmeldungen des aktuellen Bedarfs aus den Stämmen angewiesen. 

Darüber hinaus sind wir auf dem CU 2023 mit Workshops zu Zuschüssen (Maren) 

und zur JuLeiCa (Nicole) vertreten. 

Bildungs-AK 

Wir freuen uns, dass Maren nach ihrer Pause wieder dabei ist und haben uns im 

Herbst ein Team-Event gegönnt, um uns auch mal wieder in geselliger Runde 

außerhalb von Tagesordnungen zu treffen. 

Um den Baustein 2d „Schutz vor sexualisierter Gewalt an Kindern und Jugendlichen“ 

in der Diözese teamen zu dürfen, ist eine Multiplikatorenschulung und die Berufung 

in den „2d Teamenenden-Pool“ nötig. Dies waren bei uns im Bezirk bisher Klaus und 

Stefan Kumleben. Im Herbst hatte nun auch Malte an der Schulung teilgenommen. 

  

Wir freuen uns, euch auf der nächsten Bildungsveranstaltung persönlich zu treffen, 

 

Für den Bericht 

Maren Memmhardt, Nicole Baena Poletto, Karen Hauber, Malte Grönemann u.  

Klaus Kleiner 

(Bildungsreferenten und Mitarbeiter:innen AK-Bildung)



 

 

5.4 Weitere Berichte 

5.4.1 Außenvertretungen 

Im Stadtjugendring werden wir durch Denise Noe, Jonas Kratzer und Max Zabe 

vertreten. Sie werden am CU von ihrer Arbeit berichten. 

5.4.2 Bericht des Rechtsträgers 

Der eV als Rechtsträger des Bezirkes Mannheim-Bergstraße ist verantwortlich für die 

Finanzen – also das Vermögen des Bezirkes. Soweit es dem eV möglich ist, 

unterstützt er die Arbeit der Bezirksleitung ideell und versucht bei Fragen 

Hilfestellung zu geben und mögliche Lösungen umzusetzen. Eine Sitzung des eV 

findet einmal jährlich statt, bei der über die aktuelle Situation des Vereins informiert 

und gesprochen wird und Informationen aus dem Bezirk an die Mitglieder 

weitergegeben werden. Diese Sitzung findet in der Regel am CU-Freitag in 

Heiligkreuzsteinach statt - damit soll der Kontakt zwischen eV und Bezirk verstärkt 

werden.  

 

Das Vorstandsteam besteht derzeit aus Fabian Berger und Moritz Kretz als gewählte 

Vorstände sowie Lale Akman kraft Amtes als Bezirksvorsitzende als Vorsitzende des 

Vereins. 

Der eV kümmert sich derzeit vor allem um die Beantragung und Weiterleitung der 

Zuschüsse des Stadtjugendringes. Eine große Neuerung der letzten Jahre stellt der 

„Bezirks-Zuschuss“ dar. Gemäß unseres Vereinszwecks haben sich die eV-

Mitglieder überlegt, die Pfadfinderaktionen gezielter unterstützen zu wollen. Dazu 

wurde ein Zuschuss ins Leben gerufen, der es ermöglichen soll, Aktionen und 

Fahrten zu günstigeren Teilnehmerbeiträgen anbieten zu können. Seit drei Jahren 

war es möglich für alle Aktionen mit Übernachtung auf Bezirks-, aber auch auf 

Stammesebene beim Bezirk einen Zuschuss pro Teilnehmer und Übernachtung zu 

beantragen. Darüber hinaus finden keine sonstigen Aktivitäten vom eV aus statt. 

 

Der Verein besteht aus 15 aktiven Mitgliedern, passive Mitglieder im Bezirk gibt es 

nicht. Die Wahldauer beträgt drei Jahre, so dass in jedem Jahr 5 Mitglieder durch die 

Bezirksversammlung neu gewählt werden müssen. Wiederwahl ist zulässig.  

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Folgende Personen sind zurzeit aktive Mitglieder im eV: 
 

Wahljahr 

(Ausscheidejahr) 

2022 

(2025) 

2021 

(2024) 

2020 

(2023) 

Mitglied 

Moritz Kretz 

(Vorstand) 

Lale Akman 

(Vorsitzende des 

Vorstands) 

Fabian Berger 

(Kassenwart) 

Steffen Maul Sascha Memhardt Joschi Kratzer 

Ralph Bühler Anna Lauer Adrian Becker 

Robin Jöst Christian Heck Juliane Lauer 

Jeanette 

Leuthäuser 

Birgit Berger Simon Feike 

 David Kleiner  

Bitte überlegt in eurem Stamm, wer für die Aufgabe im eV zur Verfügung stehen und 

gewählt werden könnte. Sinnvoll wäre es natürlich, im Vorfeld abzuklären, ob diese 

Person bei einer Wahl auch bereit wäre, die Wahl anzunehmen. 

 

Für den Bericht 

Fabian Berger, Moritz Kretz und Lale Akman 

(Vorstand des eVs) 


